

emple, la femme a uriné quelques instants avant l'examen. Aussi est-il fréquent de donner des certificats d'intégrité à des malades contagieuses, mais chez qui les précautions précédentes n'ont pas été observées. C'est le lieu de rappeler l'anecdote classique de Gosselin, n'arrivant à dépister l'urétrite chez la maîtresse d'un Brésilien qu'après l'avoir surprise à 7 heures du matin, encore au lit, alors qu'elle n'avait ni uriné, ni fait aucune ablution. Ces urétrites chroniques sont contagieuses comme les urétrites aiguës.

\* \* \*

Les urétrites *aiguës* ou *chroniques* doivent tout d'abord être *traitées localement*. Les lavages, soit directs, soit à l'aide des canules à jet rétrograde, sont d'une efficacité douteuse, car le liquide, s'écoulant à mesure qu'il est injecté, par suite de la disposition de l'urètre, ne reste pas suffisamment en contact avec les points malades.

Il est nécessaire de porter le topique au contact direct de la muqueuse. Le médicament de choix est l'ichtyol, employé pur, et l'instrument le plus convenable est une tige métallique droite de 0,30 centimètres de longueur environ, dite tige de Plaifair. L'une de ses extrémités est effilée et présente, sur une longueur de 0,10 centimètres, une série de petites aspérités, destinées à maintenir solidement une mince couche d'ouate, dont on la garnit par simple enroulement.

La malade urine tout d'abord, est ensuite couchée en position d'examen gynécologique sur la table à spéculum, le bord d'un lit ordinaire. Après toilette génitale, sur laquelle nous reviendrons, l'opérateur écarte de la main gauche les petites lèvres et découvre ainsi le méat. De la main droite, il tient la tige comme un porte-plume, en flambe légèrement le coton en le passant rapidement dans la flamme d'une lampe à alcool, la plonge dans le flacon contenant l'ichtyol, puis la présente au méat. Il se laisse guider par le canal, tenant la tige très délicatement, sans faire aucun effort, et sent, au milieu de l'introduction, se produire spontanément le petit mouvement de bascule, qui fait suivre à l'instrument la légère concavité de l'urètre.